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一帶一路一帶一路 高 峰 論 壇 香港文匯報訊綜合新華社及香港文

匯報記者鄭治祖、蔡競文報道：中共

中央政治局常委、國務院副總理韓正

8月31日以視頻方式出席第七屆「一帶一路」高峰論壇，並發表題為《攜手

開創共建「一帶一路」新篇章》的致辭。他在致辭中提出「四點希望」：一

是希望香港繼續主動作為，拓展暢通便捷的國際聯繫，與共建國家開展更多

務實合作；二是希望香港做強專業服務，為「一帶一路」建設提供法律、航

運、金融、諮詢等專業服務，打造「一帶一路」綜合服務平台；三是希望香

港加強人文交流，發揮對外文化交流窗口作用，促進「一帶一路」沿線民心

相通；四是希望香港深化與內地合作，繼續深入對接共建「一帶一路」倡議，

更加積極主動融入國家發展大局。

做強專業服務 加強人文交流
韓正對港提「四點希望」：
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◆8月 31 日，第七
屆「一帶一路」高
峰 論 壇 在 香 港 舉
行。中共中央政治
局常委、國務院副
總理韓正以視頻方
式出席論壇並發表
題為《攜手開創共
建「一帶一路」新
篇章》的致辭。

新華社

由香港特區政府、香港貿易發展局共同
主辦的第七屆「一帶一路」高峰論壇

8月31日起一連兩日在會展中心舉行。今
屆論壇以「攜手共創新篇章」為主題，並
首次以線上線下混合形式同步舉行。逾80
位「一帶一路」沿線及相關國家和地區的
主要官員及商界翹楚分享真知灼見，逾
6,000名來自80多個國家和地區的高層官員
與商界人士參與。
論壇透過政策對話環節、主論壇、專題分

組論壇、一對一項目對接會、投資項目推介
活動和展覽等多元活動，與來自「一帶一
路」沿線國家和地區的政商領袖、投資項目
擁有及營運者、投資者及服務供應商探討如
何以「一帶一路」倡議、粵港澳大灣區及
《區域全面經濟夥伴協定》（RCEP）等多
邊合作，推動經濟增長，創造多贏局面。

堅定不移推進「一帶一路」高質量發展
韓正在論壇開幕環節透過視像致辭。他表

示，國家主席習近平提出的共建「一帶一
路」倡議，得到國際社會廣泛認同和熱情參
與，取得了實打實、沉甸甸的成就，已成為
具有廣泛影響力和包容性的國際經濟合作平
台。中國將堅持共商共建共享原則，以高標
準、可持續、惠民生為目標，繼續加強與共
建國家合作，鞏固互聯互通合作基礎，穩步

拓展合作新領域，堅定不移推進「一帶一
路」高質量發展，與共建國家攜手推動構建
人類命運共同體。

中央支持港長期保持獨特地位和優勢
韓正指出，香港是共建「一帶一路」的積

極參與者、貢獻者，也是受益者。中央將長
期堅持「一國兩制」方針，完全支持香港長
期保持獨特地位和優勢，全力支持香港積極
參與和助力「一帶一路」建設。他提出「四
點希望」。一是希望香港繼續主動作為，拓
展暢通便捷的國際聯繫，與共建國家開展更
多務實合作。二是希望香港做強專業服務，
為「一帶一路」建設提供法律、航運、金
融、諮詢等專業服務，打造「一帶一路」綜
合服務平台。三是希望香港加強人文交流，
發揮對外文化交流窗口作用，促進「一帶一
路」沿線民心相通。四是希望香港深化與內
地合作，繼續深入對接共建「一帶一路」倡
議，更加積極主動融入國家發展大局。
香港特區行政長官李家超，香港中聯辦主

任駱惠寧出席了開幕環節。李家超在開幕環
節致辭，世界貿易組織副總幹事張向晨、國
家商務部部長王文濤、國務院國有資產監督
管理委員會主任郝鵬，以及國家發展和改革
委員會副主任林念修亦以線上形式在開幕環
節致辭。

視頻出席第七屆「一帶一路」高峰論壇並致辭

◆一是希望香港繼續主動作為，拓
展暢通便捷的國際聯繫，與共建
國家開展更多務實合作

◆二是希望香港做強專業服務，為
「一帶一路」建設提供法律、航
運、金融、諮詢等專業服務，打造
「一帶一路」綜合服務平台

◆三是希望香港加強人文交流，發揮
對外文化交流窗口作用，促進「一
帶一路」沿線民心相通

◆四是希望香港深化與內地合作，
繼續深入對接共建「一帶一路」
倡議，更加積極主動融入國家發
展大局

商務部：推動香港盡早加入RCEP
◆第七屆「一
帶一路」高峰
論壇一連兩日
舉行，論壇首
次以線上線下
混合形式同步
舉行。

香港文匯報
記者 攝

香港文匯報訊（記者 蔡競文）由香港特
區政府與香港貿發局合辦的第七屆「一帶
一路」高峰論壇一連兩日舉行，論壇首次
以線上線下混合形式同步舉行，論壇匯聚
逾80位「一帶一路」沿線及相關國家和地
區的主要官員及商界翹楚分享真知灼見，
共同探索「一帶一路」商機。國家商務部
部長王文濤在論壇表示，商務部一如既往
推動香港參與共建「一帶一路」，支持香
港盡早加入《區域全面經濟夥伴關係協
定》（RCEP），並支持香港加強資金融
通，發揮重要投資通道作用。
國家商務部部長王文濤以視像形式出席

論壇致辭時提到，國家提出共建「一帶一
路」倡議9年來，商務部與相關國家建立
了逾百個貿易暢通投資合作、服務貿易電
子商務合作機制，2021年中國與「一帶一
路」沿線國家貿易額達1.8萬億美元，雙向
投資累計超過2,300億美元，在沿線國家承
包工程累計完成營業額近7,300億美元，中
老鐵路、比雷埃夫斯港等一批重要合作項
目建成投運，一批小而美的民生項目相繼
落地。

深度參與共建「一帶一路」
商務部去年9月與香港特區政府共同簽

署《關於推進境外經貿合作區高質量發展
合作備忘錄》，支持兩地的企業共同參與
境外經貿合作區建設，同時發揮兩地經貿
合作委員會作用舉辦線上交流活動，支持
兩地企業「拼船出海」。
王文濤引述國家主席習近平去年11月在

第三次「一帶一路」建設座談會上發表重
要講話，對繼續推動共建「一帶一路」高
質量發展作出了全面部署，以及習主席今
年7月1日在慶祝香港回歸祖國25周年大
會暨香港特別行政區第六屆政府就職典禮
上的講話中，提出了建設美好香港的「四
點希望」，商務部將認真貫徹習主席重要
講話精神，按照國務院副總理韓正講話中
提出的要求，繼續支持香港發揮自身獨特
優勢，深度參與共建「一帶一路」，在融
入國家發展大局中實現更好發展。
就香港未來發展方向，王文濤表示，首

先，支持香港鞏固提升國際貿易中心地
位，深化貿易暢通，積極發揮香港重要貿
易通道作用，支持香港參與進博會等重要
展會，加快發展貿易新業態新模式，促進
內地大市場和國際優質商品服務聯通對
接；其次，支持香港鞏固提升國際金融中
心地位，深化資金融通，並將積極發揮香

港重要的投資通道作用，通過CEPA進一
步擴大開放，鼓勵內地產品、技術標準和
服務，以及內地有實力的企業通過香港
「走出去」，拓展雙向投資。
支持港拓展廣泛「朋友圈」
第三，支持香港鞏固提升國際航運中心

地位，積極發揮香港航線航路優勢，強化
聯通內外的樞紐功能，積極推動與沿線國
家「海天相連」，維護全球區域產業鏈供
應鏈的穩定暢通。第四，支持香港發揮國
際高標準經貿規則順暢銜接優勢，深化政
策溝通，積極發揮香港自由開放規範營商
環境的優勢，支持香港盡早加入RCEP，
拓展區域經濟合作，提升貿易投資自由化
便利化水平。第五，支持香港發揮暢通便
捷的國際聯繫優勢，深化民心相通，積極
發揮香港亞太區國際法律及解決爭議服務
中心作用，協調解決投資爭端，拓展廣泛
的「朋友圈」。

世貿組織張向晨籲各國加強合作應對挑戰

◆◆李家超表示李家超表示，，香港作為內地與世界香港作為內地與世界
各地的重要橋樑各地的重要橋樑，，可發揮關鍵的門戶可發揮關鍵的門戶
作用作用。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

李家超：港在互聯互通擁無比優勢

香港文匯報訊（記者 蔡競文）世界貿易
組織副總幹事張向晨在論壇致辭時表示，新
冠疫情、地緣政治緊張、氣候變化及反全球
化情緒，將會成為重塑全球貿易政策未來格
局的主要影響因素，他認為這些因素都非常
具挑戰性，但他相信只要全球共同努力下，
這些挑戰仍能有效處理。他亦強調這些挑戰
並不能靠單一政府解決，重申全球性的挑戰
正正需要全球合作的解決方案，因此呼籲各
國政府加強對話及合作，尋求共同解決方
案。

張向晨表示，新冠疫情對國際貿
易和政府政策都具有深遠影響，對
全球供應鏈造成前所未有的破

壞，造成勞動力和集裝箱的嚴重短缺，運
費急劇上升，港口持續擁堵，投資者在建
立供應鏈和生產線時要重新評估疫情的風
險，政府亦要重點考慮基本藥物及健康政
策的可行性。
對於近年來地緣政治緊張局勢，張向晨指

地緣政治局勢緊張，改變了許多政府對國家
安全的看法，並制定相應貿易政策，例如俄
烏衝突令全球糧食價格飆升，影響化石燃料
供應，對多邊貿易發展帶來挑戰。
他又指，如今世界經濟正轉向低碳、綠色

和更可持續發展，所有國家都要採取集體行
動來面對氣候挑戰，而近期多國歷史性乾
旱，則加強了各國制定氣候政策的決心。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）香港特區
行政長官李家超在第七屆「一帶一路」高峰
論壇致開幕辭時指出，「一帶一路」以合作
為基礎，互聯互通範圍廣泛，為持份者帶來
貿易投資合作和基礎設施建設，釋放龐大潛
力和機遇。香港特區政府一直與不同持份者
合作，為商界和專業人士提供就「一帶一
路」交流的機會。香港會繼續與世界加強緊
密聯繫，尋求早日成為《區域全面經濟夥伴

關係協定》（RCEP）成員。
李家超表示，香港作為國際都會、國際金

融及貿易中心，以及內地與世界各地的重要
橋樑，可發揮關鍵的門戶作用。對參與「一
帶一路」建設的經濟體和企業而言，香港可
以提供其所需的項目融資、專業服務、創新
科技、文化交流和廣泛聯繫等。他邀請世界
各地與香港合作，共同參與「一帶一路」建
設。
有見區域經濟一體化是多邊貿易一個重要

環節，李家超強調，香港正尋求成為RCEP
的成員，以此加深與緊密夥伴的合作和聯
繫。而「一帶一路」已建立互聯互通，把企
業和人民連結在一起。香港具備「一國兩
制」的優勢，匯聚中西的豐富經驗，以及國
家發展帶來無限的機會，故此香港在互聯互
通擁有無可比擬的優勢。
他續指，全球新冠疫情大流行，地緣政治

也帶來不確定性，但香港金融系統仍然能夠
抵禦市場波動。香港外匯儲備也確保了香港

金融市場得到了必要的緩衝和復原力，以應
對全球金融和政治衝擊。

港可在「一帶一路」作出貢獻
此外，李家超在論壇後回應記者提問

時，感謝國務院副總理韓正在論壇的發
言，充分肯定了論壇的意義，亦肯定了香
港在「一帶一路」的角色，包括香港是推
動者、受惠者和貢獻者；亦肯定了香港在
背靠祖國、聯通世界的優勢下可以發揮的
作用。香港在「一帶一路」倡議中，可以
在多方面作出貢獻，包括專業服務，資訊
服務，貿易、航運、金融中心的地位等。
李家超又說，從2013年「一帶一路」倡議

在習近平主席提出後，已經凝聚了超過180
個國家和組織在多方面合作，包括基建、
貿易、融資，以及人民聯繫等，為創造世
界的更美好明天作出貢獻，亦反映了這
次論壇的意義和香港在「一帶一
路」可以發揮的積極角色。


